

Rougier, Marcelo y Sowter, Leandro. *Antonio Cafiero. Una crítica al liberalismo económico argentino*. Imago Mundi, 2024, 250 pp.

Este nuevo una muestra más de la prolífica producción que gira en torno a las iniciativas del Centro de Estudios de Historia Económica Argentina y Latinoamericana, en el ámbito de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires. En este caso nos referimos al trabajo realizado por Marcelo Rougier junto a Leandro Sowter, titulado *Antonio Cafiero. Una crítica peronista al liberalismo económico argentino*, editado en la Colección de Historia del Pensamiento Económico Argentino y Latinoamericano por la editorial *Imago Mundi*.

La sociedad Rougier-Sowter se remonta a la contribución realizada en el libro de Panella y Rein (2018). Otro hito en ese trabajo conjunto es el capítulo sobre el mismo Cafiero en el programa de trabajo sobre las segundas líneas del liderazgo peronista coordinados también por Panella y Rein (2021).

La obra que reseñamos contiene tres partes claramente distinguidas: un estudio preliminar sobre la trayectoria de Cafiero, una introducción a los materiales seleccionados y la reproducción de los textos.

La primera parte recupera la trayectoria de Cafiero de manera exhaustiva a lo largo de cuarenta y dos densas páginas. La “prehistoria”: orígenes familiares, años formativos y su participación en el ámbito estudiantil universitario. Los “años peronistas”: inserción como funcionario del gobierno, ascenso a ministro siendo muy joven y la incidencia del conflicto peronismo-iglesia en su actuación pública. La “proscripción”: cárcel, interdicción de bienes, publicación de su primer libro, vínculo con el sindicalismo en los años sesenta. El “retorno”: participación en el tercer gobierno peronista en distintas funciones, como embajador, interventor en Mendoza y ministro de Economía. El “proceso”: nuevamente la cárcel y la lenta reconstrucción del tejido político del peronismo en el ocaso dictatorial. La “renovación”: despliegue de los trabajos políticos en la renovación peronista hasta el fallido intento de ser candidato presidencial. Años finales y “legado”, condensado en un nuevo libro, *El peronismo que viene*.

En su reconstrucción los autores anotan, como al pasar, algunas cuestiones de importancia: las polémicas con Gómez Morales; su relación con el ámbito de la economía profesional y las ciencias sociales en los años sesenta; el vínculo con el sindicalismo vanguardista; el intento de constituirse en puente entre la juventud y la vieja guardia sindical y la política peronista en los tormentosos años setenta; la participación en los intentos fallidos de recuperación del gobierno constitucional tras la muerte de Perón; el proceso de la Renovación Peronista, con posiciones autocríticas en relación a los años setenta y críticas con respecto al gobierno de Alfonsín en materia de deuda externa.

Ese recorrido biográfico de Cafiero les sirve de soporte para las siguientes partes del libro, en el que se seleccionaron una serie de textos que jalonaron la construcción del pensamiento político y económico del autor.

Se trata de la selección de ocho textos de Cafiero relevados en distintas intervenciones y obras. Algunos de ellos difundidos y conocidos. Otros, recuperados de la tarea de archivo para esta entrega.

Esas piezas están presentadas en la segunda parte del libro, bajo el título de “Introducción a los textos seleccionados”. En esta sección los autores contextualizan cada material

aportando información sustantiva para conocer el contexto y las condiciones de producción de los mismos.

La tercera parte reproduce los siguientes materiales: *Política del Seguro* (1948); “El FMI. Informe XXI” (1949); *Cinco años después...* (1961); la participación en las Jornadas económicas realizadas por la CGT (1963); “Crítica al Plan Krieger Vasena” (1967); “El neoliberalismo” (1968), el discurso en el encuentro “El justicialismo hacia el siglo XXI” (1990); y *El peronismo que viene* (1995).

Intercalado entre los trabajos, aparece una interpolación, un material anómalo, una interrupción en el discurrir de la escritura de Cafiero. Se trata de una carta del 29 de julio de 1961 que Juan D. Perón enviara al autor con motivo de la recepción del libro *Cinco años después...* en el que se vierten una serie de consideraciones de distinto orden sobre el texto.

Resulta de interés subrayar la importancia de contar con reconstrucciones sobre las ideas económicas de actores relevantes del proceso histórico argentino. Más cuando esa recuperación se realiza con criterios actuales que ponen en diálogo trayectoria, contexto político-social, matrices de pensamiento y repertorio de ideas.

Esa perspectiva facilita la idea de continuidad, más allá de los bruscos cambios políticos del período. Esa continuidad está tejida en torno a una figura, sus textos y ciertas cuestiones de la economía nacional. De ese modo enlazan temáticas y problemáticas, superando la visión de la historia “cortada en rebanadas”. Así superan un fallo muy común en los estudios sobre el peronismo, en los que se realizan periodizaciones tajantes. En este caso, con cortes absolutos entre el primer peronismo y la situación posterior a esa fecha. Así, muestran como algunas de las problemáticas surgidas en la realidad económica del primer peronismo, a partir de 1949, se hicieron recurrentes con distinta intensidad en las décadas siguientes: inflación, divisas, inversión.

Otro elemento interesante del trabajo realizado es que, junto a la recuperación de los elementos de continuidad, incorporan los elementos novedosos o vinculados al cambio de perspectivas. En el caso del pensamiento de Cafiero, a la matriz original de sus años formativos, le suman el diálogo con las teorías del desarrollo de los años cincuenta y sesenta y la forma en que el autor dialoga con ellas.

Rougier y Sowter señalan como principal preocupación del biografiado el intento de construir un pensamiento propio, adecuado a la condición de periferia de la Argentina, alejado de los dogmatismos económicos. La singularidad del rescate de los autores es el énfasis en un punto del debate económico: la crítica al pensamiento económico liberal, encarnado para la época en que le tocó actuar más intensamente a Cafiero en la figura de quien fuera su principal exponente durante varias décadas, Álvaro Alsogaray.

Los autores buscan saldar algún prejuicio y ciertas polémicas del pasado. El prejuicio según el cual plantear una relación entre peronismo y pensamiento para su primera época resulta un oxímoron, se ve desmentido con los materiales presentados. La tarea de insertar en el ámbito de la historia de las ideas económicas argentinas a figuras provenientes del espacio peronista contribuye a lecturas más comprensivas y matizadas, a la vez que los inserta en una trama más densa y compleja, en interacción con otras vertientes intelectuales. Esa inclusión, sin embargo, no los conduce a miradas complacientes, ya que se ocupan de señalar ciertas simplificaciones y reduccionismos, insertos en un esquema por momentos maniqueo (en palabra de los autores).

Este texto contribuye, además, a un trabajo de reconstrucción arduo y lento que está realizando la historiografía volcada al estudio académico del peronismo en sus distintas etapas, para otorgarle densidad a ciertos momentos y redes de relaciones que fueron marginalizados del análisis. Gracias a los trabajos singulares sobre trayectorias, estamos en condiciones, hoy, de colocar en una red de producción, con distintos énfasis, ángulos y perspectivas de análisis a figuras tales como Cafiero con ensayistas como Fermín Chávez o el poeta José M. Castiñeira de Dios, sabiendo que configuraron una red de sociabilidad. En ese marco de relaciones, no resulta extraño identificar en los textos de Cafiero ciertas “obsesiones” como las vinculadas a la “condición periférica” del país; la preocupación por la “independencia económica”; la necesidad de un “pensamiento autónomo” o postulados ligados a una filosofía política integradora y superadora de las contradicciones argentinas, común a otros registros de época.

El inicio con este volumen de una Colección orientada a la Historia del Pensamiento Económico Argentino y Latinoamericano resulta alentador, si tenemos en cuenta la escasez de producciones vinculadas a la historia de las ideas económicas escritas con criterio actual en nuestro ámbito.

Darío Pulfer¹

Referencias

- Rougier, M. y Sowter, L. (2021). Antonio Cariero. Político y economista militante. En R. Rein y C. Panella (Comps.), *Los necesarios. La segunda línea peronista de los años iniciales a los delretorno del líder* (pp. 87-105). Prohistoria.
- Rougier, M. y Sowter, L. (2019). La Comunidad Organizada y los empresarios industriales. En C. Panella y R. Rein (Comps.), *En busca de la Comunidad Organizada. Organizaciones políticas y sociales del primer peronismo* (pp. 57-73). Ed. Universidad de La Matanza.

¹ Universidad Nacional de San Martín. ORCID: 0000-0003-1935-6333, pulferdario@gmail.com